

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 5 de Junio de 1905

N.º 7155

MAHÓN

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

El señor Pérez de Acevedo pronunció el sábado su última lección sobre las *Leyes de la Historia*.

¿Quién hace la Historia?, dijo. ¿Quién es el autor y el actor de ella?

Para los escritores antiguos se reducía la Historia á una serie de biografías y aún más modernamente Krause, Herder, Hegel, Cousin y sobre todo Emerson y Carlyle solo quieren fijar su atención en los grandes hombres, en los héroes ó semidiosos, como les llamaron los griegos, y la masa anónima, el pueblo, queda en su concepto anulado como si para nada hubiese intervenido en la marcha de la humanidad.

Sin embargo, esas grandes figuras que en el transcurso de los siglos nos aparecen uniendo su nombre á grandes hechos políticos ó á grandes obras del pensamiento, es evidente que nada hubieran hecho sin el agente concurso, sin el ambiente que les crearon las generaciones precedentes, sin la labor, á veces oscura, pero eficientísima, de sus precursores y colaboradores. ¿Qué hubieran hecho los grandes conquistadores, desde Alejandro hasta Napoleón, si no hubieran contado con formidables ejércitos y con generales entendidos? ¿Hubiera llegado Colón á las Indias Occidentales sin el apoyo de los Reyes Católicos y sin los marineros andaluces que le acompañaron en su arriesgado viaje?

No aparecen los grandes hombres en la Historia solos y aislados como se alza la gran pirámide en medio del desierto, sino que cada uno es hijo de su tiempo y del país en que se ha criado, viniendo á ser el último eslabón de una cadena formada por los que le precedieron y prepararon el camino.

Se ha dicho que la providencia ha hecho surgir en cada época el hombre necesario para el cumplimiento de sus fines. Significa esto que las circunstancias en cada ocasión han determinado la aparición de un hombre, ó de varios, que encarnando el modo de sentir y de pensar, las necesidades y las aspiraciones de un pueblo, han realizado lo que en aquel momento debía realizar, ó al menos han dado su nombre á la acción colectiva.

Era natural que así sucediese, porque la gran masa es lenta en su evolución y el impulso hacia adelante lo dan las minorías más inteligentes ó más activas y aun de estas minorías se distinguen algunos por la mayor energía del pensamiento ó de la acción, hombres que en cierto sentido, aunque no en absoluto, podemos de-

cir que se han adelantado á su tiempo. Estas son las avanzadas del progreso, pero no diremos por esto que la humanidad en su conjunto deja de progresar.

La humanidad evoluciona lentamente, pero con pazo seguro, no solo en los que llamamos adelantos materiales, sino en la parte moral é intelectual. De igual modo que el hombre perfecciona los miembros de su cuerpo, de conformidad con las leyes biológicas explicadas en conferencias anteriores, también mejora las facultades de su espíritu. Tanta distancia existe entre la mentalidad del hombre primitivo y la de Edison ó Marconi como entre el rudimentario instrumento de piedra y la lámpara eléctrica y la telegrafía sin hilos.

La característica de nuestra civilización, lo que nos da la esperanza cierta de que no perecerá, sino que continuará evolucionando progresivamente, es la superioridad cada día mayor del individuo. Si el gringo se sentía fuerte por su ciudad y el romano por la gran república, de la cual dependían, el hombre moderno funda su fuerza cada vez más en sí mismo, en su propio valor personal. Este desarrollo de la personalidad propia se descubre en la originalidad de las obras de la literatura y del arte, de tal modo que de ninguno de los grandes escritores modernos podrá sospecharse que sus obras no sean individuales, como de la *Ilíada* de Homero aseguran algunos críticos que son recopilación de cantos de diversos tiempos y autores. En las mismas artes plásticas, la escultura, por ejemplo, la belleza de la forma no ha sido superada, ni igualada si quiera, pero la *serenidad olímpica* ha sido sustituida por la pasión, expresión más personal del escultor.

Como síntesis de sus lecciones del presente curso, explicó el señor Acevedo que la *edad de oro* soñada por los poetas de todos los tiempos no estuvo en los tiempos primitivos, en las primeras luchas contra la naturaleza, sino enemiga indiferente, cuyos desconocidos fenómenos producían en el hombre ignorante el terror que fué origen de las más absurdas supersticiones y de las más amargas pesadumbres.

A medida que ha adquirido mayor conocimiento de sí mismo y de las cosas que le rodean, el hombre ha ido mejorando en todos sentidos, y mejorará todavía más, por la voluntad de ser cada día más sabio, más fuerte, más justo, acercándose á esa *edad de oro*, que no es otra cosa que la realización de los ideales de perfección humana, cada día en mayor parte conseguidos, pero siempre también por conseguir porque los ideales crecen y se perfeccionan á su vez á medida que á ellos nos aproximamos.

Es de desear que, terminado el te-

ma de las *Leyes de la Historia*, escoja pronto el señor Acevedo otro adecuado para continuar enseñándonos y demostrando ante el agradecido auditorio sus dotes de orador brillante y de pensador profundo.

Referente á la detención de anarquistas en Barcelona y del joven Alfredo Picornell en Mahón, dice «El Liberal» de Barcelona del sábado 3 del actual:

LAS BOMBAS MISTERIOSAS

DEL COLL

Pesquisas de ayer

Sigue el enigma acerca de la verdadera causa de las detenciones hechas por la policía, de orden del Juzgado del Instituto, el martes último. Contribuye á que la opinión se atreva, aumentando ó quitando importancia al suceso, la impenetrable reserva en que por orden del fiscal Sr. Pozzi se han encerrado cuantos funcionarios judiciales intervienen en la práctica de las diligencias relacionadas con este asunto. Si hemos de juzgar por la actividad y por el lujo de precauciones que en el Palacio de Justicia se vienen adoptando desde la noche del martes, el servicio realizado es de una trascendencia superior á toda ponderación. Pero si, por el contrario, se recuerda que esta actividad y este lujo de precauciones á nada práctico condujeron en ocasiones parecidas, forzadamente habremos de inclinarnos á pensar, con la mayoría, que el asunto no tiene ni con mucho la importancia que se le quiere dar.

Las pesquisas, digase lo que se quiera en contrario, se encaminan á probar que el tan debatido mitin de Bellas Artes obedecía á un complot, anarquista desde luego, para volar medio Barcelona con la dinamita ú otros explosivos parecidos.

Parece también confirmarse que se atribuya gran participación en estas tentativas á José Arbós, que se halla preso por el sumario que el juez señor Moreno instruye con motivo de los sucesos ocurridos á la salida de dicho mitin, asistiendo oficiosamente en que las reuniones se habían celebrado en su domicilio.

En el vapor correo de Palma fué trasladado ayer mañana á Barcelona, por el agente de la policía dimisionario señor Ramírez, «Memento», el joven obrero fundidor Alfredo Picornell, detenido en Mahón como presunto cómplice en este extraño complot. Este joven había pertenecido á las brigadas municipales, y, deseando trabajar de su oficio, embarcó para Mahón el día 1.º de Abril, y no tres días después de la explosión de la bomba de la calle de Fernando, como se ha dicho.

Durante su estancia en Mahón ha es-

drado indefectiblemente todas las semanas á su familia, terminando sus cartas con la frase «Salud y anarquía». En una de las últimas cartas, dirigida á su familia, les solicitaba que le enviasen un corte de traje para confeccionárselo en Mahón, y el domingo último sus ancianos padres le enviaron un envoltorio con la tela, una camisa y algunas longanizas.

Su familia y cuantos le conocen coinciden en afirmar que Alfredo Picornell es de inmejorables antecedentes, si bien su poca edad, sin duda era causa de que se expresase con gran exaltación en defensa de sus ideas radicales.

Cuando ayer mañana desembarcó en el muelle de la Paz, había numerosos agentes de policía y el juez Sr. Moreno que desde muy temprano había aguardado que se divisara el vapor en la casetta de la Sanidad. Inmediatamente fué trasladado Alfredo Picornell, en un carruaje, á uno de los calabozos del Palacio de Justicia, en donde quedó incomunicado.

Poco después fué puesto en libertad su anciano padre, persona respetable, que, por serlo, ejerce el cargo de vigilante de la Sociedad El Tibidabo, á quien se ha tenido encarcelado en un calabozo, sometido á la más rigurosa incomunicación durante tres días.

Por orden expresa y terminante del juez Sr. Moreno y del fiscal Sr. Pozzi el Sr. Picornell no puede enterar á nadie, ni aun á su familia, de lo que se le ha preguntado ni de nada que se refiera con las causas de su detención.

Por no causar á este obrero más molestias de las que ya se le han causado, no hemos intentado siquiera romper su silencio.

Lo que si podemos asegurar es que éste es tan completo, que no se ha infringido ni aun en la conversación que con su esposa y su hija sostuvo ayer tarde, á primera hora, durante la comida que en compañía de ellas hizo al regresar de su prisión.

Los demás detenidos, excepto uno, fueron trasladados á la Cárcel Modelo en la madrugada de ayer.

Las familias de todos ellos nos han visitado manifestándonos la extrañeza que les han causado las detenciones efectuadas.

INDAGACIONES DE HOY

Los funcionarios judiciales que intervienen en la instrucción del sumario contra los obreros anarquistas Alfredo Picornell, Juan Torra Oller, Pedro Bernadas Juliá, Francisco Serra Claveguera y Román Colominas, se hallan muy satisfechos del éxito de las gestiones que practican para el esclarecimiento del misterioso complot, que guarda relación con el mitin de Bellas Artes, según aseguran algunos.

Lo que sí puede desde luego afirmarse, que nada de lo desoutierro tiene que ver con la bomba de la calle de Fernando.

Sigue la reserva impenetrable de las autoridades sobre el particular, opinándose entre el elemento orrial que el asunto debe tener una trascendencia grandísima, cuando el fiscal de la Audiencia, que interviene en todas las diligencias, ha autorizado que se infrinja la ley de Enjuiciamiento criminal, permitiendo que siga instruyendo el sumario el Juzgado del Instituto, que se hallaba de guardia cuando se hicieron las detenciones, y cuya misión, como la de todos los Juzgados en funciones de guardia, terminó transcurridas las veinticuatro horas.

Esta reserva, con ser muy absoluta, no impide que conozcamos muchos de los detalles de este enigmático asunto.

Las bombas encontradas fueron catorce, y se hallaban enterradas en la montaña del Coll, y no de Montjuich, como se creía.

Los que las contaron no quisieron sin duda, causar daño á nadie cuando fueran desenterradas, y a efecto las ocultaron descargadas; pero cerca de ellas escondieron también varios frasquitos con los ácidos que son de rigor.

En una casa del distrito del Hospital encontráronse también más útiles para la explosión de bombas.

Las 14 que se encontraron en la montaña del Coll debían estallar por la madrugada y á la vez todas en el Palacio episcopal, catedral, Palacio de Justicia, Gobierno civil, etc., etc.

Dícese también que el traperero que vendió los tubos que debían servir para la fabricación de las bombas, ha reconocido en uno de los detenidos al que se las compró, y se dice también que Alfredo Picornell está convicto y confeso de haber facilitado á sus compañeros las indispensables recetas para la preparación y combinación de los ácidos.

La paternidad de esta receta se atribuye á Mauricio Bernardón, que fue libertado y expulsado de España hace algunos días, y á quien con este pretexto se anda buzcando por Génova, con grandísimo interés para detenerlo y encerrarlo nuevamente en la Cárcel Modelo, donde ha permanecido diez meses.

Todo esto y mucho más se dice; pero como nuestros lectores comprenderán, deben acogerse con la mayor reserva estas especies, propaladas con fines interesados, ó tal vez para dar un bromazo á la opinión. Ni de lo uno ni de lo otro queremos ser cómplices, y en consecuencia, acogemos tan sólo los precedentes rumores á título de información, y para creer en ellos necesitamos verlos confirmados por los acusados, ya que las autoridades se niegan en absoluto á dar sobre el particular informe alguno.

OPOSICIONES PARA MUSICO MAYOR

Como digimos en nuestro número del sábado al escribir aquellas líneas se estaba celebrando el tercer ejercicio.

Terminado aquél, el jurado eliminó á tres de los cinco opositores que restaban quedando para el último ejercicio ó sea el examen teórico, sola-

mente dos, siendo estos D. Antonio Torrandell músico de primera del Regimiento de Palma y el paisano don Manuel Ahiz.

Acto seguido tuvo lugar éste quedando elegido músico mayor el citado Torrandell.

Esta mañana á las siete ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca», conduciendo la correspondencia pasajeros y carga general.

Ayer dió sus últimas sesiones en el Teatro Principal el Cinematógrafo moderno.

Habiendo llegado el viernes pasado el carro-motor, hoy han salido para dar sesiones en los pueblos del interior de la isla.

En la sesión que esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento y de la cual mañana publicaremos un extracto, ha sido presentado un modelo de americana blanca con galón plateado, para uso de la banda municipal.

Creemos acertada la idea de doarla de dicha prenda para el verano.

En contestación á los telegramas que en protesta del atentado de París dirigieron al Rey los Ayuntamientos y diferentes entidades de esta isla, el señor Delegado del Gobierno recibió ayer el siguiente, que ha tenido la atención de facilitarnos:

«Ministro Gobernación á Delegado Gobierno S. M. en Mahón.

Entérado Su Majestad el Rey de los numerosos telegramas recibidos estos días en los centros oficiales protestando contra el atentado criminal de que ha sido objeto en París, agradece vivamente las sentidas demostraciones de adhesión y cariño que se le tributan y en la imposibilidad de contestar á todos individualmente encargo á V. S. que lo manifieste así á las autoridades, corporaciones, funcionarios y demás entidades oficiales y particulares de esa capital y pueblos de la isla que se han dirigido á este Ministerio con el propósito indicado.»

Ayer tarde de cinco á seis y media tocó en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Mahón.

De nueve á once de la noche tocó en el mismo paseo la Banda Municipal.

Todo el mundo extrañó sobremanera que á pesar de saberse en el Ayuntamiento que la música tocaría por la noche, no ordenase la colocación de los arcos voltaicos y bombillas eléctricas para los atriles, encontrándose la numerosa concurrencia que asistió, con que el paseo estaba poco menos que á oscuras.

Es de esperar que el próximo jueves esté subsanado este defecto.

Otra súplica: la Banda municipal debe tocar todos los jueves y domingos sucesivos; los músicos trabajan todos y nos parece casi imposible el que puedan hacerse un buen repertorio, por falta de horas para ensayos.

Siendo así que al Ayuntamiento le sirve de mucho la indicada banda, y aprovechándose de la marcada afi-

ción que á ella demuestran los acilados, bueno fuera que se la acondiese y se procurase mejorarla en lo posible, ya que opinamos podría esto hacerse sin necesidad de grandes dispendios.

En el vapor correo de hoy han llegado custodiados por la guardia civil once corrientes procedentes de distintas armas, los cuales pasan á extinguir condena en la penitenciaría militar de Isabel II.

Cabe afirmar sin exageración que el número 42 de Hojas Selectas (correspondiente al mes de Junio), que acabamos de recibir, constituye un verdadero tour d'force de nuestras artes gráfica y acusa un adelanto tanto más notable cuanto demuestra palpablemente que se hallan á la misma ó mayor altura que sus similares extranjeras.

No ilustran tan sólo las páginas de este número espléndidos grabados en color ó en negro, sino también una serie de hermosísimas acuarelas de Carlos Vázquez reproducidas en tricromía que constituyen otras tantas notas de la cartera de viaje del celebrado artista al través de los ventisqueros de los Alpes.

Notables artículos de información científica é histórica, tan notablemente ilustrados como el que describe la festividad del Corpus á través de los siglos, ó el dedicado á narrar la titánica empresa de apertura del túnel del Simplón, y los interesantes trabajos artísticos y literarios consagrados al tercer centenario del Quijote, avaloran de tal suerte el número de que hablamos, que no es de extrañar esté agotado ya á estas horas en librerías y kioscos.

Además de cuanto dejamos hecho mérito, sobresalen en su escogido sumario los siguientes notabilísimos trabajos:

De Nueva York á Venezuela, por J. G. Acuña.— La revolución en Rusia.— Las cortes de la muerte y sus autores, por Narciso Díaz de Escobar, con dibujos de Apelles Mestres.— Sidérea, poeta de Max Henriquez Ureña, ilustrada por Gual.— El último vástago, novela original de Ramón Pérez de Ayaia, con dibujos de J. Pey.— Un curioso ejemplar por Luis Gabaldón, con dibujos de Cornet.

LECCION DE MR. SCHYRGENS

El exceso de original nos ha impedido dar cuenta de la notable lección explicada el último miércoles por Mr. Schyrgens en el Instituto. Continuó en ella el estudio de Racine dedicando la conferencia á la gran tragedia de este autor: Atalia. El docto y elocuente conferenciante hizo resaltar en su análisis la extrema dificultad que supo vencer Racine al interesar con una obra dramática en la que el argumento se desarrolla sin que en él intervenga el amor, pasión que es siempre el eje sobre que giran todas las obras teatrales; dificultad que se acrecienta por ser el personaje principal un niño. Hizo notar, mostrándolo bien claro con citas de la tragedia, la nobleza del estilo y la elevación del lenguaje, que son las cualidades predominantes del teatro francés del Siglo XVII, y las únicas, que hay, pasado el gusto por la pompa fría y académica de aquella época, sostienen la admiración de los entendidos. Racine no puede hombrear ni con Shakespeare, ni con Calderón, ni con Lope, tiene como el Sr. Schyrgens dijo, acertadamente, el reflejo de la grandeza de los acreedores del teatro griego; Esquilo, Sófocles y Eurípides y aunque no lo expresara en la forma que nosotros lo hacemos la verdad es que el auditorio percibió claramente que el autor de Atalia vi-

ve por lo que los retóricos antiguos llaman: *elegantia sermonis*.

El distinguido conferenciante encantó durante más de una hora á su auditorio demostrando una vez más los profundos conocimientos que ahora y esa facilidad de palabra tan poco común en los profesores franceses.

En el entierro del señor Montanari (q. e. p. d.), que ha tenido lugar esta tarde, se ha estrenado el nuevo coche de primera clase, del que ya nos ocupamos cuando se terminó.

Es muy bonito y artístico pero deslucía algo el efecto, el ir solo tirado por dos caballos.

Si no recordamos mal, el pliego de condiciones creamos exige cuatro.

CORREO DE HOY

ATENTADO CONTRA EL REY

La prensa de Madrid

Los periódicos, como es natural, se ocupan preferentemente del atentado.

«La Epoca» dice:

«No necesitamos decir con cuánta indignación hemos recibido la noticia, ni como desde lo más íntimo del corazón nos felicitamos de que la Providencia haya librado á España y á Francia de la terrible desgracia que las ha amenazado y ni siquiera juzgamos indispensable añadir que el atentado cuyo proceso no conocemos todavía, no puede ser, ni ha sido seguramente, más que uno de tantos crímenes como prepara esa secta abominable que no se detiene ni ante las virtudes de una tan digna de todo respeto como la emperatriz Isabel de Austria, ni ante la juventud preñada de esperanzas del rey Don Alfonso XIII, ni ante la investidura democrática de M. Loubet.

Tal vez sin ahondar mucho cabría pensar que este terrible engendro de París ha surgido de la semilla arrojada por los que han motejado con calumnias á su patria y fantaseado relatando abusos que no han existido más que en su imaginación.

Pero no es hora de tratar de ello, sino de congratularnos por parte de las dos naciones vecinas y hermanas, de que el atentado no haya producido las tristes consecuencias que se había propuesto su autor.

Don Alfonso comenzó anoche á conocer por propia experiencia lo que lleva consigo el oficio de reinar, y hay que confesar que de la prueba á que le ha sometido el destino ha salido, como era de esperar con gran brillantez, demostrando una presencia de ánimo, una entereza de carácter y una sangre fría que recuerdan la grandeza de alma de su malogrado padre.

Que Dios le libre de pruebas semejantes y ya que ha querido apartarle de la inmensa desgracia que ha estado á punto de sufrir y que le conserve al amor de su pueblo y de su augusta madre á la que enviamos con profundo respeto la expresión de nuestro sentimiento de júbilo porque el monarca haya salido ileso de esa infame acechancia de una secta de odio.

—Ocupándose del propio asunto dice «El Corro»:

«El atentado miserable de París es acontecimiento de tamaño tan extraordinario, que todo otro suceso en la vida española y en cierto modo en la francesa, queda por lo pronto relegado á término lejano.

La protesta contra este criminal acto es general y vigorosa como lo indica el intento de linchamiento que la multitud de París ha hecho objeto según telegrafían, á un individuo, por

creerle autor del lanzamiento de la bomba.

Sin embargo de la indignación profunda producida por el atentado en todos los corazones nobles y generosos de España, no eran necesarias pruebas tan evidentes de la indignación de Francia para que el pueblo español dejara poner a su cargo esta página sangrienta.

En todas partes se albergan criminales con los cuales no pueden tener solidaridad alguna los pueblos en cuyo seno viven, y es preciso consignar el testimonio de simpatía y reconocimiento por todos sus esfuerzos para con el gobierno francés, contra cuya previsión y cautela, verdaderamente agotadas en cuanto cabe a lo racional, han encontrado modo de intenterlo, y a las cuales quizás se debe en gran parte que no hayan consumado sus designios los autores del atentado.

Los encargados de averiguar y de poner de relieve los hechos no se olvidarán de buscar la relación que pueda existir entre el atentado y algunos detalles que desperdigados en las columnas de los periódicos estos días, han excitado la atención pública.

Tales son, por ejemplo, el izamiento de la bandera roja en la Bolsa del Trabajo; la advertencia que uno de los corresponsales de «The Times» dió á los rumores sobre un atentado contra el Rey de España que ayer alarmaron á Madrid, etc etc.

Lo referente ó «The Times» es lo siguiente:

Este periódico inglés publica un telegrama de París del 28 de mayo, comunicando que durante la noche anterior aparecieron en las fachadas de las tiendas, en los faroles y en los árboles de los bulevares, unos carteles con esta recomendación:

«Camaradas anarquistas: no os detengáis por el camino que siga el cortejo del Rey de España: es peligroso.»

El «Diario Universal» También dedica como es natural, un artículo al atentado el «Diario Universal».

Al final de este artículo dice que tan enemigo de Francia aparece el autor de este atentado como del soberano de España, que ha sufrido esta prueba, afortunadamente sin consecuencias, con ánimo entero.

«Don Alfonso XIII, añade, ha dado pruebas de gallardía y puede decirse que ha recibido la aureola de la consagración varonil.»

Francia en cambio ve contrariados todos sus esfuerzos por la mano de un criminal que ha intentado terminara con un recuerdo doloroso y sangriento lo que ha comenzado con una tan manifiesta demostración de simpatía.

Felicitémonos de que hayan salido ilesos del atentado los dos jefes de Estado.»

El «Heraldo» El «Heraldo» dedica un artículo á lo mismo, y dice lo siguiente:

«La gran república francesa significa en el mundo el mayor y más soberano grado de progreso de la evolución civilizadora.»

Y por esto el atentado constituye una ofensa á la república.

Por lo mismo que allí están consagrados en las leyes y en las costumbres los derechos del hombre y á nadie se persigue por sus opiniones, es más de la mentar que se haya realizado este hecho salvaje, propio sólo de países donde el terror blanco tiene por contra golpe el terror rojo.

La libertad es un ambiente tan sano para la existencia de los pueblos que, como dentro de ella no es posi-

ble la tiranía, tampoco debe ser posible la dinamita.

El anarquista no es ciudadano de ningún pueblo libre.

La realización de tales crímenes políticos detienen el curso de la historia de la humanidad y nos hacen retroceder á épocas que están ya sepultadas en el polvo de los siglos.

No hubiéramos creído nunca posible un atentado como el de París, no por la vigilancia de las policías francesa y española, sino porque Francia es la suprema expresión del derecho y de la libertad.

La policía de por sí no impide jamás, ni impedirá, delitos de esta clase; lo que los evita es la falta de atmósfera favorable.

La República francesa ha podido recibir en su seno, sin riesgo ninguno para los jefes de Estado, al rey de Inglaterra, al rey de Italia, al Czar de Rusia, al rey de Portugal, al rey de Bélgica y no solo á soberanos europeos, sino á soberanos asiáticos, despóticos y que no tienen en sus Estados las ventajas de la civilización europea, pero lo que era ya regla general lo interrumpe la mano anarquista cuando visita á París un Rey como el de España, jefe de un pueblo donde rige una Constitución y donde hay el sufragio universal y un Estado liberal y democrático.

«¿Qué se diría, que se pensaría de nosotros en el mundo civilizado si cuando venga á España en Septiembre y Octubre próximos, M. Loubet, fuese víctima de un atentado cometido por algún fanático enemigo de su representación?»

La cosa no es concebible.»

La impresión en París.— La prensa Todo el pueblo francés muéstrase exasperado y protesta del acto de barbarie que acaba de cometerse.

«Le Gaulois»

Después de formular su protesta dice que Mr. Loubet ha telegrafiado á la madre del Rey felicitándola por haber salido ileso D. Alfonso y comunicándole el valor que ha demostrado el Rey de España al ocurrir el atentado.

«L'Echo de París»

Protesta del atentado y dice que la bomba cayó al lado de Mr. Loubet.

«L'Action»

Dice que los socialistas desautorizan el estúpido atentado y protestan contra los autores del mismo.

«Le Figaro»

Este periódico es de los que más duramente han calificado á los autores del atentado.

Dice que el atentado que acaba de cometerse hará más popular al Rey de España, al Rey más simpático y cariñoso de todos los pueblos civilizados.

«L'Eclair»

Dice que todo París ha demostrado que condena el atentado y las simpatías que siente por el Rey de España.

Dice que Francia entera califica el atentado como el más odioso de los que se han perpetrado en los anales de la historia.

El Consejo municipal ha expresado á Mr. Loubet su sentimiento y calificado de cobarde el atentado.

«El Imparcial»

Este periódico publica un artículo en que dice que el grito de toda Francia protestando del atentado, ha aumentado las simpatías de los españoles hacia aquella nación y hacia el ilustre anciano que le acompañaba en el momento de la explosión.

Recuerdo comentado

Se comenta mucho un suceso publicado por un periódico, recordando que un cura, predicando en la iglesia de San Juan días antes del atentado, pedía á Dios protegiese al Rey que iba al extranjero, rodeado de acechanzas de enemigos encubiertos, todo ello como si estuviera enterado de lo que iba á ocurrir.

Se fraguó en Barcelona

Se ha recibido un telegrama de París diciendo que la policía francesa tiene la seguridad de que el complot contra el Rey se fraguó en Barcelona, y que las bombas salieron de ahí para Francia.

Esto hará—añade el telegrama—que la vigilancia se extreme en los Prineos con los equipajes y bultos de mano procedentes de la ciudad condal.

LA GUERRA

Motin de la guardia imperial

La guardia imperial del exterior del palacio de Tsarskoie-Selo se amotinó en la noche del miércoles al tener noticia del desastre ruso.

No se tienen más detalles. El Palacio quedó indefenso durante toda la noche; pero los amotinados no intentaron nada contra la familia imperial.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 8'00.

Desde Manila comunican que hace dos días se hallan fondeados en aquella bahía tres buques rusos, grandemente averiados.

Dichas averías fueron causadas en el combate naval de Shusima.

Madrid 4, 8'50.

Berlin.—Ha llegado á esta ciudad la prometida del príncipe heredero de Alemania, en honor de la cual se están celebrando grandes fiestas.

La boda con el Krompitz tendrá lugar el martes día 6.

Madrid 4, 9'15.

Berlin.—Han llegado representaciones de todas las naciones europeas para asistir á la boda del hijo mayor del Emperador Guillermo.

Madrid 4, 10'00.

Se dice que á últimos del presente mes llegará á Tanger una embajada inglesa.

El Sultán no se muestra propicio á aceptar las reformas propuestas por Francia.

Madrid 5, 3'00.

La reina madre continúa recibiendo telegramas de simpatía de todas las naciones de Europa, por haber salido ileso del atentado su hijo el Rey Alfonso.

Madrid 5, 3'45.

El Director general de Agricultura ha inaugurado con toda solemnidad la Granja agrícola de Palencia.

Madrid 5, 4'10.

En las primeras sesiones que celebren las Cortes se discutirá la nueva ley sobre reforma municipal, con el fin de poder atender á las necesidades de muchos municipios de España.

Madrid 5, 5'15.

Desde Sevilla comunican que en el pueblo de Aznalcollar se han declarado en huelga los mineros.

La causa obedece ha haber sido despedidos sesenta y dos obreros; según dicen los patronos, es por falta de trabajo.

Madrid 5, 6'20.

Un telegrama de Bilbao dice que en la corrida de toros celebrada ayer tarde en aquella capital, fué herido ligeramente por el segundo toro el espada «Cocherito».

Madrid 5, 7'25.

Dicen también desde Bilbao que con motivo de organizarse una romería ocurrió un tumulto entre católicos y republicanos, llegando á las manos, resultando varios contusos.

Madrid 5, 8'00.

A las doce y diez y seis minutos salió de París para Cherburgo el Rey Alfonso, con el objeto de embarcarse para Portsmouth, (Inglaterra), cuyo viaje debe realizar á bordo del yate real inglés «Victoria and Albert».

Madrid 5, 10'00.

«La Gaceta» de hoy publica un anuncio convocando unas oposiciones para cubrir mil cincuenta y cinco plazas de médicos titulares, que se hallan vacantes.

Madrid 5, 10'30.

Paris.—La despedida del Rey Alfonso de Mr. Emilio Loubet ha sido en extremo afectuosa.

El monarca español le dijo que quedaba sumamente agradecido de las innumerables muestras de simpatía que había recibido del pueblo y gobierno francés y le expresó un vivo deseo de poderle saludar en breve en Madrid.

Madrid 5, 11'70.

Desde Bilbao comunican que hace días la policía seguía la pista á un sujeto sospechoso como anarquista y que al fin ha logrado detenerlo.

Madrid 5, 11'45.

San Petersburgo.—El Zar ha declarado que se halla firmemente dispuesto á continuar la guerra á todo trance y que no aceptará en modo alguno las proposiciones que se le hagan en favor de la paz.

Madrid 5, 12'00.

San Petersburgo.—El Zar ha dado las oportunas órdenes para que á la mayor brevedad sean mandados á los campos de la Mandchuria cuatro cuerpos de ejército de los que se hallan en Polonia.

Además piensa organizar otros para enviar un numeroso ejército que en unión del que actualmente se halla bajo las órdenes de Linievitcha prosiga la guerra por tierra.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 5, 7'50.

Fondeado «Menorquina» sin novedad á las seis.

Cabot.

Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litónicas
MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.
Depurativas-Diuréticas No exigen régimen
Aperitivos-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en **LOCION** y **BAÑO**, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÓNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del **ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.**

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Deposito en Mahón: **SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU**

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 céntos de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí solo muchos mecheros de incandescencia n.ºs. 1 y 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de **UN CINCUENTA POR CIENTO** sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra

Agentes generales para España y Baleares, **Ignacio Quinquer, S. en C.—Palacio Cemeniterio, 22.—Teléfono 2026.—BARCELONA**

Representante en Menorca: **MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 3.—Mahón**

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

Viñas y Comp.

Galletas y Bizcochos

Barcelona

Representante en Menorca **Juan Espí, Angel -8bf**

Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Langosta viva

se vende en el vivero del **FONDUCO**, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnícera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnícera, á 1/10 pe etas la tercia.

Don Pedro Pons Sitges,

primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que con arreglo al artículo 6º del Reglamento para la ejecución de la Ley de Reemplazos vigente los mozos que hayan de ser comprendidos en el próximo alistamiento y necesiten comprobar para las exenciones que se propongan alegar la ausencia de sus padres ignorado paradero ó hermanos, deberán durante todo el próximo mes de Junio presentarse á este Ayuntamiento para incoar el expediente de ausencia que el mismo artículo determina, advirtiéndoles que de no efectuarlo en este plazo les pararán los perjuicios correspondientes.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas.—Mahón 31 Mayo de 1905.—Pedro Pons Sitges

Ayuntamiento de Mahón

Arbitrio sobre tejados de las casas que vierten las aguas en la vía pública, correspondiente al año 1905.

En virtud del acuerdo tomado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día 22 de Mayo proximo pasado, queda prorrogado el plazo voluntario de cobranzas del referido arbitrio, hasta el día 30 del mes actual.

Los que dejen de satisfacer el citado impuesto, en el período nuevamente concedido incurrirán en el apremio que marca la ley.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón á 2 de Junio de 1905.—El Alcalde.—P. A. Pedro Pons Sitges.

Alcaldía de Mahón

En el Boletín Oficial de esta provincia n.º 5.989 correspondiente al día 30 mayo próximo pasado se halla inserta la circular siguiente:

"Gobierno civil.—Circular.—El señor Delegado de Hacienda etc. etc.

GOBIERNO CIVIL

CIRCULAR

El Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia comunica á este Gobierno con fecha 27 actual lo que sigue:

"El Excmo. Sr. Subsecretario del Ministerio de Hacienda en telegrama de ayer dice á esta Delegación lo siguiente:—Ponga V. S. en conocimiento del Gobernador civil para que este á su vez pueda participarlo á los Alcaldes de esa provincia el ofrecimiento de la asociación de fabricantes de harina de Barcelona relativo á la venta de veinte mil sacos harina á cuarenta pesetas los cien kilogramos, de primera clase siendo las de segunda á más bajo precio puestos á bordo en aquella capital; también ofrece vendidos á veinte pesetas igual peso sin envase y en las mismas condiciones.—El flete á cualquier

ra de los puertos andaluces cuesta aproximadamente una peseta por saco de cien kilogramos. El objeto de este telegrama como vé, es que llegue á conocimiento de los interesados por medio de autoridad local la noticia de que se puede contar con harinas á precios que permitan adquisición de pan todo lo barato posible en estas difíciles circunstancias. Los harineros ofrecen mayor cantidad si fuese preciso y puede dirigirse V. S. á este Ministerio si tuviese alguna noticia de pedido ó demanda de dichos artículos.—Los Alcaldes por sí ó á nombre de sus administrados pueden hacer también pedidos en los términos ya expresados.

Lo que se hace público por medio de la presente circular, previniendo á los Alcaldes que la den á conocer inmediatamente á sus respectivos vecindarios, en la forma de costumbre.

Palma 29 Mayo de 1905.—El Gobernador interino, Ignacio Martínez de Campos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 2 de Junio de 1905. El Alcalde.—P. A. Pedro Pons Sitges.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

De conformidad con el artículo 68 d los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje gratuito para los accionistas á que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa del día 16 del próximo Junio, pudiendo regresar los excursionistas en la línea los días 18 y 25, y en la línea indirecta el 20 del citado mes.

Los Sres. Accionistas que hagan uso de dicho viaje deben presentarse á esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona en el despacho de D. Francisco Novellé, Paseo de Isabel 2.º N.º 6, bajos para que se les señale número de camarote.

Mahón 31 Mayo 1905.—Por la "Marítima", Compañía Mahonesa de Vapores El Director Naviero, P. A. V. Montañari.

AVISO

Desde el día 1.º de Junio actual el cochero Pedro Bestard establece un servicio entre Mahón y Ciudadela y viceversa, saliendo de Mahón á las cinco de la mañana desde la calle de San Roque número 26, y de Ciudadela para Mahón á las tres de la tarde el mismo día.

Precios los de tarifa.

Para alquilar

Desde primero de Junio actual lo está el espacioso almacén situado en el andén de Levante n.º 57.

Informarán Arravaleta 16.

Imp de F. Fabregues, á cargo de Ribé.